

Présentation du Document

Points de repères sur les nouvelles croyances et pratiques spirituelles

Le document est le résultat de trois années de travail de l'Observatoire des Nouvelles Croyances (ONC).

Cette instance a été fondée en 2013 à partir de la Cellule dérives sectaires. À côté de celle-ci, elle avait comme mission de développer une approche pastorale du phénomène des nouvelles croyances et un espace de dialogue avec les chercheurs spirituels.

En 2018 date à laquelle j'avais rejoint le Conseil pour les relations interreligieuses, les membres de l'ONC cherchaient un nouveau souffle. Le Conseil m'a proposé de rejoindre l'ONC en lui fixant comme objectif de repérer des lieux emblématiques où la foi chrétienne était en contact avec les nouveaux courants spirituels. À rythme de quatre journées par année au siège de la Conférence des évêques, nous avons rencontré des spécialistes de différents domaines touchant aux nouveaux courants spirituels, ainsi que des agents pastoraux en contact habituel avec ces courants comme dans le cadre de la piété pastorale ou du catéchuménat.

Après deux années de rencontres avec ces différentes personnes, il nous semblait opportun de tenter une synthèse pour dégager quelques pistes de réflexion pour soutenir la mission pastorale en ce domaine.

La synthèse propose en introduction différentes définitions et typologies pour aborder ce domaine des nouvelles croyances et spiritualités.

Le plan du document est structuré autour de 6 axes dont l'expérience personnelle, la ritualité, l'appartenance... Ce sont des thématiques qui concernent le cœur de la foi chrétienne et qui sont largement investies par les nouveaux courants spirituels.

Pour chacun des axes, nous avons résumé l'approche des nouveaux courants et donné des points de repères en vue d'un discernement pastoral. Ces éléments en vue d'un discernement sont présentés en encadré. Ils indiquent soit des points d'attention, soit un relevé des questions à approfondir, soit encore des pistes en vue d'une relecture.

Pour ma part, durant les rencontres, j'ai pris conscience de l'ampleur de la quête spirituelle dans notre société : 30 à 40 % des Français participent à des pratiques liées à ces nouvelles formes spirituelles ; jusqu'à 70 % d'entre eux disent avoir été enrichis dans leur rapport à leur religion d'origine.

La synthèse comporte également trois Annexes. La première traite de la question de la vérité qui est à mon avis, un enjeu philosophique et théologique majeur aujourd'hui. Et la deuxième annexe concerne les propositions de formation au management et au développement personnel au sein des entreprises. Elles s'appuient sur des approches anthropologiques voire religieuses qui devraient nous interpeler, ainsi que les pouvoirs publics qui en sont en partie les financeurs.

Mgr Vincent Dollmann

Accompagnateur de l'Observatoire des Nouvelles Croyances (ONC)